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治校理念卷 

重返光榮，東海的春天 47 

 

                                                       
47 在 2012 年 8 月 30 日「東海大學 101 年一級暨系所主管工作研討會」的 PPT 報告。 
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對東海及自我的期許 ‐‐重現東海的榮光 48 

這是我們新的行政團隊第一次把一級主管和各位院長聚集在一起。在過

去的三年，我想各位認識我的可能並不多。東海是我貢獻一生的學校，所有

我得到國內外獎項的榮耀，其實都是來自於東海。我想我必須跟各位分享，

從 98 年到 100 年間，大概是我心中最痛的時候。在 2009 年那時候，其實我

有離開東海的想法，但我最後選擇留下來；在那個時間接任副校長兼教務長

的職位，對我而言其實也是件很辛苦的事，但我也是選擇把它承擔下來。要

將學校經營好，我認為只有兩件事情，第一是學生的素質要好，第二則是師

資要好；師資和學生真的是一個學校要能永續經營的關鍵。我希望我們能夠

在 101 年的時候，就將入學學生程度較低的比例拉到 40％。東海不需考量招

生量的問題，東海也不需要退場機制，東海要重視的只有學生質的提升。今

天除了各一級主管之外，還有各院的院長也在這裡。在 5 個月之後，我就會

離開這個位子；希望大家一定要記得一件事情，在各院中的運作上，請大家

一定要把氣力放在學生質的提升上。今年有幾個系已經進入各學科的前十名

裡面，像是會計系。很多事情應該要往 top student 的面向去思考，top student

可以算是領頭羊。我們不是要當私立大學的頭，而是要跟中字輩的那些國立

大學看齊。明年教育部准許我們推薦甄試的名額可以達到 65％，而在人數比

例增加的情形下，報考人數則是我們要注意的重點。我們的報考人數從今年

的 1 萬 1,000 人左右，增加到了 1 萬 5,000 人。在這個中間的差異，我們就是

使用了「大學入門」這個策略。我們應該要能跟其他學校造成差異化，大學

入門就是一個差異化的開始。有的系所只在乎能夠爭取到更多的經費，而不

管其他系所資源分配不均的問題；但學校應該要做的，是輔導後段的系所向

前走，而其他系所應該也要有這樣的心胸，這樣學校才能真正進步。還有各

院所聘任老師也是非常重要的事情，如果沒有辦法聘任好的老師進來，對於

學生而言其實是不公平的。還有各院各系的課程，應該要嘗試進行改變，而

不只是為了老師自己教學的方便，不把學生的需求放在第一位，這樣是不對

的。我們所要關心的應該是學生的前途，我們應該要把別人的小孩都當做自

己的小孩來看。以上是跟各位分享我自己的觀點，有幸在幾個月的時間跟大

家共事，除了傳達前面這些想法之外，也希望大家能夠開始正視東海所面臨

                                                       
48 按，是篇摘自 2022 年 8 月 23 日及 8 月 30 日兩天的《東海大學 101 年一級暨系所主

管研討會議》，標題為編者自擬。 
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的問題。希望東海能成為學生一輩子的祝福，這也是我們未來所要努力的目

標。 (第一天會議講話 ) 

關於東海在我心中的印象，可說是我的全部。東海是我工作一生的地方，

說實話，我並不是沒有機會到其他的學校去服務，我為什麼會選擇留在這裡？

跟各位報告，在 2009 年那時候，其實我是想離開東海的；在我這一生當中，

其實我有 3 次想離開東海，但我最後都沒有離開。各位也都知道，今年東海

遴選校長這件事，我接受了許多同仁的推薦。為什麼我要接受推薦？是因為

我看到學校部分的措施和方向，急需我們去改進的。雖然董事會做了別的選

擇，我身為副校長，我有義務在這樣的時間點接任為期 6 個月時間的代理校

長。我選擇把這個責任承擔下來。今天也非常難得有這個機會可以跟大家報

告，在這 6 個月的時間中，我們預計要推動兩件非常重要的事情。第一就是

長久以來評鑑形式主義對於高等教育所造成的傷害，在中央研究院林毓生院

士的大力幫忙之下，終於得到教育部的正面回應。目前教育部提出的政策，

只要是符合五年五百億，或是教學卓越計畫四年得到兩億以上經費的大學，

全都可以進行自我評鑑。換句話說，東海在 104 年系所評鑑的時候，只要進

行自評就可以了。今天也有很多的系所主管都在這裡；請大家記住，系如果

做得好，院就會好，學校自然也會好，我們必須要回歸到這個基本面來進行

思考；也請各位系所主任做好把關，要把好的學生找進來，也要把好的老師

找進來。一個學校的經營只有兩件事情，一是學生的素質要好，二則是老師

要好。第二，則是我們要把東海的 Quality 找回來，可跟東海大學匹配的學生，

應該是在全國成績前 Top 25％的學生，這是我們要努力的目標。第二件是繼

續提升新生入學的成績。今年我們入學學生的成績，已經落在 54 級分左右；

我們要繼續將後段學生的比例慢慢減少，並將前段學生的比例再向上提升。

只要大家在這 6 個月的時間中，將這些制度面建立起來，之後東海的運作就

可以比較安穩。希望我們能夠再重現東海的榮光，回到 88 年、89 年的東海，

這是我們的目標。  
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多走一里路 49 

本會會議時間依例為週三 (隔週 )之上午 10  時 10  分，請準時與會，另為

祈安寧，開會之際請將手機鈴聲轉為振動，避免影響會議進行。為節約資源，

自本學期起，本會之會議文書也將逐步落實電子化，感謝電算中心楊朝棟主

任及俞主任秘書費心推動。  

放眼東海總體發展與未來，芳栢深懷欣喜复誠恐，至盼同仁持續相勉力

行，共同讓校務運轉得宜，益獲實質成效。感謝人事室於昨 (5)日安排一年一

度「行政同仁講習」活動，事成圓滿，芳栢首次和全體行政同仁面對面為行

政事務之提升多為互動，備獲心得。學校稍早於 8  月 23  日及 30  日亦舉行

「101 年一級暨系所主管工作研討會」，同樣對全校行政教學發展諸多議題廣

泛集思，這一切，皆是為迎接新學年度新生而為之準備與努力。在此同時，

特別感謝羅學務長為籌辦「大學入門」帶領同仁付出相當辛勞。自本週末起，

除有大批新生將陸續來校入住，同一時間校園也由校外單位借用舉行「馬拉

松」競賽，屆時校園交通動線務請相關單位提前妥作規劃，確保順暢。今後

所有活動一切皆以學生為主，如遇有校外團體商借場地，但與學生活動有所

互擾、抵觸顧慮時，將一律暫停場地外借。  

芳栢常期許，下一個年代學生的深度與廣度俱應加速、加深，反之，依

目前就業環境之下，若深度不足，年輕一輩很可能需從事約聘 (僱 )工作 (且聘

期恐愈來愈短 )，值此趨勢與環境，年輕一輩恐將更加辛苦面對。務請各行政

教學單位多為在校學生付出辛勞、多走一里路，不僅幫助學生快速加深其「深

度」，更要促使其「廣度」加速往外延伸。  

過去長期觀察許多行政單位確實有心改進所屬業務，但卻缺乏「行動力」，

成效往往不易彰明。「東海要成為學生一輩子的祝福」，前提即需先瞭解自己： 

If you can not measure something 

you can not understand it 

If you can not understand something 

you can not control it 

If you can not control something 

you can not improve it 

上揭意涵為提昇「競爭力」最核心的觀念，無論對人、對事、對物，皆

                                                       
49 摘自 2012 年 9 月 6 日《東海大學行政會議》講話，標題為編者自訂。 
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屬之。亦即：同仁若發現某件事必須改進，便需控制它，完全瞭解它，並藉

心中的「尺」加以量測它。易言之，當心裡存在一把尺，便能對某件事瞭解

它、控制它，思考如何改進。此番亦指「行動力」的實踐，至望各行政單位

皆請用心量測、瞭解所屬業務和其他各校間之「異」與「同」；量測的範疇可

能是中部地區各大學、國內各大學，也可能擴延至亞洲各國。主事同仁唯有

一一深入客觀探析、整合，謀定改進方針與步伐，見及履及，表裡一致，不

斷力行革新，目標暨效益方得俱彰。期盼與師職同仁「多走一里路」並依此

相勉！  
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大學入門辦理有感 50 

新學年伊始，感謝全體師職同仁為開學第一週所作之準備，這段期間芳

栢深刻感受同仁彼此齊心齊力為學生付出之一切，請各主管對所屬多予鼓勵，

更期望這股熱情能再延續、再深耕，讓東海持續超越其他學校而為典範。過

去一星期，許多媒體亦對本校連續多天「大學入門   爬人生樹」活動紛持深入

報導，字裡行間所凸顯的不是活動表象，而是對東海核心價值與活動之積極

意涵持以肯定，感謝媒體朋友鼎力支持，將一一親函致謝。  

「大學入門」舉辦至今邁入第三年，事成圓滿，成效備獲，期間欣得許

多同仁致力襄助，特別感謝羅學務長過去三年帶領團隊任勞任怨，默默耕耘，

無私奉獻；「大學入門」活動期間，年年亦承軍訓室主任張將軍率隊全體教官

同仁協助推動，績效卓然，許多年來，在夜深的校園裡亦屢見張將軍親自夜

巡，為確保學生安全，同樣克盡心力，謹一併深致感謝。事實上，東海每處

角落、每個工作崗位之中，也有許多為校默默付出熱忱的同仁，雖未能一一

訴說大家的好，但在整個團隊裡，芳栢卻是深感有幸能和大家一起共事，為

東海展拓願景，這份幸福，時時深蘊於內、銘懷於心。當然，最要感激上帝

對東海的保守、祝福與眷顧。日昨接獲某位新生家長電子郵件，信內流露著

身為母親是多麼期望東海的教育與教養，能夠促其孩子有所體悟成長，深切

的寄望，讓這位母親滿心感動，在教堂裡流下盈眶熱淚！芳栢期許莘莘學子

來到東海，能夠體認「求真、篤信、力行」‐‐對人真誠、對事真誠、對物珍惜

的真諦，並能相信自己、體認自己、訂立目標、活得謙卑正直，充滿自信勇

往向前。希望明年以後「大學入門」活動也能邀請 3 千 6 百餘位新生家長參

與，偕同孩子齊聚接受東海的祝福，复盼東海在每個環節之中，祝福我們的

師職同仁，讓立校的信念「求真、篤信、力行」深耕深植，不僅於國內，更

在全球受到矚目。今年「大學入門」活動也感謝勞教處黃指導長協助，學校

已著手規劃將活動過程與花絮點滴集結成冊，出版義賣，盼藉其所得，為 4

千餘名助學生提供實質幫助。再盼共同努力，轉變時下部份學子價值紊亂的

現象，藉東海核心理念，致力培育下一代，集結東海的福氣，散播給每位青

年學子，撫慰其心靈，讓光芒恆映，勵人向上亙永續。  

 

 

                                                       
50 摘自 2012 年 9 月 19 日《東海大學行政會議》講話，標題為編者自訂。 


